

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷 崇 先生のお話

- ・ 余剰歯周病も、バイオフィルム^の除去をすれば、持ちは: 疾患である。
- ・ V20が、一番重要なポイントがある。
- ・ 喪失歯の理由の6割は歯周病
- ・ リスクアセスメントとメンテナンスをベースとして 臨床を継続していく

熊谷 直大 先生のお話 (次の世代の課題)

- ・ EBPとリスクアセスメント
- ・ 予期せぬ未来は変える (エビデンスに基づいた診療)
- ・ 定期メンテナンスは、あつこのリスクレベルにおいて カリエスと歯周病の予防に極めて有効
- ・ " " は 発症前に始めると、より効果的。
- ・ より若い年齢で、定期メンテナンスを始めるためです。家族単位の教育が大切

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊 雅之 先生のお話

家庭医 (GP、プライマリケアの専門医) の役割

- ↳ 地域の人々の 健康生活を維持する役割 (大きな役割)
- 日本は、家庭医を育成しなかったことが、日本の医療の課題。
- ↳ 病院中心の医療

~~日本~~

山本 信一 先生のお話

歯科の

『ビジネスモデル』を考える

カモスの再建とブランド(信用)形成

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

- ・ エコノミクスは、マカク^の必然に着目。

... 医療産業は、治療から、予防へ

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

エビデンスの重要性。喫煙による歯周病の進行のオッズや、インプラントをやっている人が喫煙することによりどれだけ予後が悪くなるのかなど根拠に基づいて患者指導に活かすことができるかなと思った。

DHなので、患者にTBIを行うことがメインの仕事なので、重度のペリオ患者の症例の中にどのようなTBIを行ったのが入れこぼされたかです。患者のモチベーションをどうやって上げていくかをキープしてもらって、日吉歯科医院の患者指導の仕方を教えて欲しいです。ビジネスのことも確かに大事なのですが、もっと症例を出して頂けたら嬉しいです。

を改めて学ぶべし。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

ヨーロッパの医療制度と、日本の医療制度に差があり、日本は遅れているとは前から聞いたことはあったが、具体的な内容は知らなかった。今日聞くことができて良かった。日本の医療制度、経済の危機がせまれているのを感じました。

他のオフィスから良い知恵をインポートするのは今まで考えたことがなかった。自分の仕事にも生かせる良いなと思う。もっと海外の医療システムや開業医、大学病院の治療の仕方や考え方など日本と違う所を知りたい。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷崇先生と直木先生のお話を聞いて、改めて、メンテナンスの大切さと重要性について理解しました。

熊谷崇先生が言っていた「とにかくよい努力が多く、本当に必要な努力に時間を使えない」というのは、日本の今の現状は「ジ」と思いました。アメリカ人が定期的に行くのは、内科より歯科のほうが割合が多いのをみれば、やはり日本とアメリカの歯の意識の差が感じ取れます。

熊谷直木先生の症例をみれば、より若い年齢から定期的にメンテナンスをすることはとても大切で、患者さんにとっても私たちにとっても、とても良いことだと思えました。家族単位で教育をし、若い年齢からメンテナンスをする方が増えてほしいと思えました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本の医療は、「安い医療費で、質の高い医療」といわれているが、まだまだ問題点がある。

現在は、たかさんの患者さんをはじめと糸室さんが成り立たないことせ、良い治療をしても報酬が悪いことなど支えの制度で問題点があるため、理想の医療が成り立たないことを知りました。

上山先生の生活産業の事例が初めて知ることや、とても面白かったです。従来の歯科をこれから転換していくことが大切であり、一番大切なのは、患者さんに歯科のイメージを変えることだと思えました。オーストラリアのように歯科医者にもあたら、患者さんが楽しく買えると思えます。

柳本先生のお話を聞いて、歯周病は口腔内の問題では、全身にも影響するため、健康であるためには口腔内の状態を良くしておくことがとても大切だと改めて理解しました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷 崇先生のこれまでの行なってきたことと石井修や言語や
ゼネオなどでは知っていましたが、実際に言語を聞くことができ
大学時代から山形で閉業されて今に至るまで、先生がなぜMTMが
必要で、健康ファイル思いついたきっかけまで知ることができたので、
疑問に思っていたことが解決できました。

私は今、市野歯科医院でメンテナンスしていますが、サバの結果説明の
時に健康ファイル作製しず、講演の中であったような、ファイルの内容
と見いたら歯磨きをしたくなったと患者さんが思える程の
ファイル作れるようにわかりやすく、患者さんが家に帰ってもしまいせず、
家族に見せてくれるファイルを目指したいです。

2 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊雅子さんの話では日本の医療の問題点が取り上げられ、1日でも取りあげ
られ=保険制度が日本の医療を悪くしていること学びました。
各々の持っている疾患の程度に関係なく、日本は、大学病院に行ったり
診療所に行ったりしていることにより、治療が統一されていない、品質が
（おろついていること）知りませんでした。それは日本には家庭医がないから、
今の状態と当たり前と思っているので、おかしいと思われ、医者によって良い悪いが
あると割り切ってしまうからですが、本当は統一されているべきだとわかりました。

そしてそれは歯科にも言えることと感します。

井上山信さんの話ではビジネスの視点で見ることができました。自転車のあさひのように
メンテナンスのために来てもらうことこそ重視して、患者さんが板に付いてきている間に、
会話をすることによって信頼関係を築けるようにしたいと思いました。

信頼関係があれば、TBIや、予後不良の歯に知れお話ししても

患者さんの心にすっとはいりやすいと思しますので、初期治療の時に小さいことから
会話をしたいです。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今年2回目のオラルフィジシャンチームMTGに参加でしたが、とても多くの学びを得ることができました。このような機会を作って下さりありがとうございます。私は熊谷先生の講演をお聴きし、とても学びを得ることができ、さらに熊谷先生のすばらしさを感じることができました。熊谷先生は多くのことを学び診療で実践されていることがすばらしいなと思いました。また、選択や判断をしたことで今の日吉歯科があるのではないかと感じています。印象に残った点として、リスクアセスメントの重要性です。リスクは見えないもので、患者さんにはわからないことが多いのでしっかりと伝える、そして改善できるようにも意識していこうと思いました。また、しっかりとデータを残すことは自分たち医院にとって、さらに患者さんに大切になることを実感できました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

魅力的な歯科医療の在り方ということも多くのお話を聞き、とても多くの学びを得ることができました。科学や医療の分野から歯科への応用が広くあり、今後の医療ではぜひ予防が重要なんだなと思いました。生活習慣病は必ず予防できるので、もっと「予防」の大切さを伝えていきたいです。室井先生の率いる「げんき一歩」絵本＆トークライブもとてもおもしろかったです。70代の方のすばらしさを知ることができ、絵本から歯やお口の大切さを伝える事は可能だと思いました。今後イベントなどでも「NEXT」だと思います。Kim先生のお話では、多くの症例を用いてお話し頂き、再生療法はすばらしいなと思いました。板橋さんに自分の歯をいえることがどんなにか嬉しいのかを知ることができ、モチベーションを高めることができました。2日間、多くのことを学ぶことができ、よい経験ができました。学びたいことを実践できるようにしていきたいです。ありがとうございます。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

1日目の講演で最も印象に残ったのは態谷直夫先生が言われたEBDとリスクアセスメントについてです。それに基づき将来を予測するという点に関心をもちました。何故ならこの1ヶ月の私のテーマが「患者にどのような将来をイメージさせるか」だったからです。病状のない人ほど将来がイメージしにくく、その為ホームケア、食生活等において行動変容が起きにくいからです。口腔内写真やデジタル、リスク検査を行い現状を把握しOHIS、カリogramで将来を予測することの大切さを改めて感じました。それと同じくらい大切なのが患者自身が将来どうなりたいのかということだと思います。予測される将来と自分のなりたい将来にギャップがあると行動変容につながると感じます。本来、まれな疾患であるう蝕と歯周病をコントロールし発症させないよう今後も患者と共に努めたいと思います。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今回、経済、行政、保険について通常と違う目線で「現状と今後」を知ることができたことはとても有益でした。歯科に関する知識や手技の習得は常に行っていますが、歯科医療をよりよく状況について学ぶ機会はいまほとんどなく初めて学ぶこともありました。

保険請求で多い疾患名を見ると生活習慣病が多くなることが分かりました。歯科ではう蝕と歯周病の患者が多いたが、コントロールして発症させないことが可能な病気です。歯科医療従事者からすると当たり前のことであっても、患者はそれを教えてもらった、学ぶ場所に生かしてない人が非常に多いです。当たり前の事が世間の人にとっても当たり前だと思ってもらえるよう自由な思考を持ち、鹿沼市民の健康増進につながるよう頑張ります。ありがとうございました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日吉歯科の長期症例を見せて頂き、患者の今の現状だけを見つめるだけでなく、過去に起こったことを振り返り、未来に起こりそうなるリスクを、しっかりコントロールできるように、お互いが出来ることをしっかり役割分担し、患者のライフステージに合わせた保健指導が必要なことを改めて学びました。

問題があって来られた患者が、自分の口腔が健康になっただけで満足するだけでなく、パートナーや、子、孫を同じようにさせたいために、少しでも健康なうちに受診するより、家族に働きかけようになつてきたのですが、『歯科は嫌い、行きたくない場所』だから言ってもダメなんです』と訴える患者が多いので、100%のプロフェッショナルな室井さんの余本を活用させて頂き、歯＝昔ほどではなく、『口腔の健康を維持する場所』という意識に変わるよう、担当患者に家族で見えようにならしているのが、オンプレ後の変化が楽しみです。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

「医者には禁煙しろと言われたことのないんだよね」×メンテナンスに傾向し、高血圧の薬を飲んでいながら、スモーカーの患者さんに言われた事の悪化について、高血圧と喫煙についてを再度説明し、禁煙外来に行くことを約束しましたが、今日、井伊先生の話を聞いて、お金がないから医療改革を行うのではなく、健康になれないから医療改革を行う必要があるという現実を目の当たりにした瞬間~~が~~^{を思い出しました。}①行政・医師会・歯科医師会を変えていくためには、データの蓄積 ②今までの歯科の価値を壊すためのイノベーションを行わない~~続ける~~^{患者の健康を守る}というミッションを達成するには『もうすればよいのか?』を常に抱きながら、自分の心のブレーキを外して、×メンテナンス自費化が『当たり前のこと』として意識されるように、患者に与えられるベネフィットを明確に^{する}。歯科の価値、口腔の健康の価値を創造する×バーン員として働くことを^{新しい誇り}にして日々がんばります。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

1 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷 崇 先生の話の中の「20歳のカリエスフリーを達成できるようにする」というフレーズが印象に残りました。私は「カリスマ歯みがきの大切さやフッ素応用など」について知らず、歯科医院にも歯が痛くなったら親に連れて行ってもらうていました。なので、定期検診やメンテナンスも受けていませんでした。そのため、今の私の口の中は「歯部のほとんど」にインレーやCRが入っています。この仕事に携わるとまではあまり気にしていませんでしたが、今となってはとても後悔をしています。あの時もっと歯みがきを頑張っていたら、定期的に歯科医院に通っていたらと思います。私は今の子供たちに自分のような思いをしてほしくないですし、自分の歯を傷つけずに使っていくことの大切さを伝えていける歯科衛生士になりたいです。治療よりも予防をしていく、今の子どもたち全員が20歳のカリエスフリーを達成できるように、ケアをしていけるようになりたいです。私は今年の4月に歯科衛生士にならばかなりの業人ですが、もっとも勉強をして頑張らなければいけないと思いました。

2 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今回の医療制度についての話は自分にとって、とても難しく感じました。内容が理解できていない部分などもあり、ついていけない部分がありました。それは自分が日本の医療制度についてよく理解をしていなかったからだと思います。もう少し勉強をして理解をしていければよかったと思いました。とても恥ずかしく感じました。話の中で、世界の各国々の医療制度についてどう考えているのかというアンケート結果を見たときに他の国々が様々な意見があり、日本は、日本の医療制度についてよくわからないという意見が多くあり、やはり理解をしている人が少ないと思いました。理解をしていなければ、無駄なお金を払ってしまうなどマイナスなことを知らない間にしてしまうかもしれないので、これを機に日本の医療制度について勉強して理解しなければいけないと思いました。

「0歳からメンテナンス → 20歳までカリエスフリー → 80歳までカリエスフリー → 生涯カリエスフリー」というフレーズを聞き、それを達成することで医療費の削減になるということを知り、歯科衛生士として

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

この役割を果たすことはとても重要であると思いました。日吉歯科診療所しげちゃん一座の絵本・トークライブは、普通の読み聞かせではなく、絵本の場面に応じた演奏をしたり途中で歌ったりしていて、とても楽しかったです。絵本に吸い込まれるような素敵なライブでした!!

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

データをとることによって患者さんに根拠に基づいて情報提供も出来るし見てもらうことによりわかりやすく理解してもらえやすい治療が出来るという面から、いかにデータをとることが重要だということが改めてわかりました。

U20からメンテナンスをはじめのほけは「健康な歯は守れない」という話を聞き、低年齢時から又発症前から始めることにより適切なリスクレベルに合わせて Caries や 歯周病を防ぐことが出来るので初めて来院される患者さんや 知人・友人などにも積極的に話をして適切な人が口の中の健康を維持出来るよう患者さんに貢献していきたいと思っております。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊雅子さんの話は必ず「データによると……」という言葉が必ずトツピ入り、データをしっかりとっているからこそ根拠に基づいた講演演内容が出来るとなりました。聞いている私達も納得して聞けました。今は、歯科に限らず「健康なうち始める」ということが様々な分野で始まっていることを知りました。
(医療以外も)

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本の保険制度の深刻さが身に染みてわかった。
今の日本でどう、人々の口腔内の健康を守るのか、それをよく考えたうえで
この国の情報にふりまわさず正しい選択を出来る様に勉強していきたい。
専門医は今の現状では導入は、まだまだまだが導入する時のペースを
しっかり作ってきたい、定期メンテナンスがいかにか（不安が）
それを理解するにもリスク検査、リスクの可視化が大切で、患者に
理解してもらい共有のゴールを目指したい。
価値の創出を院長と話し合っという皆-チームが丸を分けて
患者のために診療していきたい。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

保険の内容を日本と海外の違いがすぐわかり自分の危機感に勉強
不足だと感じた。国に守るべきもののメンテナンスはダメだと健康を守るため
と思った。いかにか患者のために我々が何を出来るか？行動を出来るかが大切、
社会保障制度をもっと勉強しないととも思った。
自営のビジネスモデルも具体的に考え医師-保険者-患者3者が変わらなければ
いけない事も強く心に残った。

・Dr.松は、保存出来る技術におどろいた。しかし、インプラント周囲炎はおそろし
やはり天然歯が一番であると思った。歯周病専門医は日本ではホムズラでは
なく日本があたり前にはあるかと思った。

歯科の分野はなぜこんなに進化が早いのか悲しくもなった
何も考えずインプラントをしている先生はたくさんいると思うと
根本を変えようとは思った。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

メンテナンスをおさ上で、今の口腔内を見るだけではなく、今後、どのような事が起こりうる可能性があるのか予測する必要があり、という事がわかりました。患者さんが歯を失ってから来院しておけばよかったと思うのではなく、歯がしっかりある状態で患者教育が徹底されていれば、中断する方、後悔する方が減らせるので、今まで以上に患者さんにたくさんの事を情報提供していこうと思います。

また、健康ノートの活用 of 大切さも再確認できたので、より多くの方に持ってもらえるよう、しっかり伝えていきたいです。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本医療の問題点がとてもよくわかりました。

安い医療費で質の高い医療の日本。しかし、その医療費は高齢者が多く使っていたり、高血圧や糖尿病などの普段の生活で予防できるような物に多く使われているとのことでした。歯科も内科もすべての病気は予防が最も大切だといふことをすべての人が理解し、そのために医療費を使う必要があるのだなと思いました。

現状の医療制度の中で、私たちが何をやる事ができるのか、しっかり考えていきたいです。そして、日本の医療制度が予防中心のものに改革できる日が、一日も早くおとずれるといいなと思いました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日吉歯科35周年おめでたうございます。ワールドスタンダードに沿った内容おめでたうございます。現在全ての事を一医院一医師が行っているのがあれこれと患者さんには思っていると思います。大切は歯を残す者には専門医の先生方と連携をする。そのことで患者さんの選択幅がたがり、治療の価値が上がると思いました。

Dr. Scheyerは成功している歯科医だと思いましたが、手術前後に患者さんに電話をするほど丁寧な心使いをしているのに驚きました。フランクトライアングルと線維芽細胞を注射して治すという事が早く承認されると良いと思います。

八神総子さんのコンサートはすばらかったです。思わず一緒に歌っていました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本がこれから財政破綻しようとは思っていませんでした。

それなのに井伊先生が良い意見をおっしゃっても、トップの方が受け入れが器がたいというところにはサッパリとしました。改革はしても、医師会の反対やしがらみは本当に改革しようと思っ
ているのだろうか。では自分たちが改革をしなければいけない
そのために上山先生が下りました。予防中心でビジネスモデルを作るのが有効なところとあらためて思いました。

インフラは天然歯は大事にあり、安易にインフラにはしない。

先端生命科学のお話も興味深かったです。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

健康ノートを患者さんに提供することにより、自身の口腔内を知ってもらう重要性を感じました。私のクリニックでも患者さんに自身の資料を提しているのが続けていくことが大切だと思いました。インプラントをするには禁煙を必ずさせなければいけないとのことでしたが患者さんに上手く禁煙をすすめて実行してもらえる方法等ありましたら教えて頂きたかったです。唾液検査は時間と手間がかかるけどそれだけやる価値があると改めて思いました。日吉歯科さんでは欧米諸国、私たちのクリニックでは日吉歯科さん等目指すべきものがいかりしていることがいかに大切か思い知らされました。また、日々目標を設定してそこに向かって努力することが成功の近道だと思いました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

メンテナンスの統計を集めると総医療費を減らすことが出来るというのが印象に残りました。統計をとり残していくのは大変だけれど続けていかなければいけないことなのだと思います。思い知らされました。「家庭医」という言葉をはじめて聞いたのですが役割等、知ることが出来るとてもよかったです。

自転車・グロコ・電気のお店の話しがとても印象に残りました。歯科に例えると考えさせられることがたくさんあると思いました。講演はとても分かりやすく興味深く聞かせていただきました。今回のチームミーティングを明日からの診療に活かしていきたいと思えます。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

毎年楽しみにしているチームミーティングに、今年も参加でき、大変嬉しく思います。熊谷先生の生の声を聞くことができ、それだけでモチベーションが上がります。日吉歯科の歴史と共に、今後、何を目標としていくか明確なビジョンと強い信念を感じました。そして、日吉は、本当に何歩も先を歩いて、進んでいることを改めて実感致しました。7合目までだ、というお話がありました。私たちの医院は、熊谷先生や徳本さん方が作って下さった7合目までの道路を進み、日吉の背中がまだまた遠い所にいることを感じた。先生の課題も見つかりました。エビデンス、そしてデータに基づく医療、更にビジネスの視界も取り入れた医療。Scheyer先生もお話されていた“チーム”や専門医の重要性。全てのセンテンスが、今まさに当院が抱えている問題はタイムリーにリンクしており、今日の講演演を糸巻いて、解決の糸口が見えた気がしました。Dr, DH, DA, 受付, DT全てにおいて、それぞれがプロフェッショナルであることで、質の高い医療を提供できることを強く感じ、その意識を常に持ち、臨床に活かしたいと思っております。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

2日目の内容では、制度、という観点からの医療について考える機会となりました。誰でも健康でありたいと思うのは当然の事であるはずですが、国の制度が下いなる妨げになっていることを改めて感じました。今までの医療とビジネスは別ものとして考えていたが、最近、様々な方向からの視点で見ること、それは違っていたことに気がきました。特に上山先生からのお話はとても興味深く、ビジネスモデルという考え方をもちつつ、より良い医療、質の高い医療を提供して行きたいと感じました。そして私たち自身も、常に新しい情報、知識をアップデートしていかなければならないと感じております。そして、いけちゃん一巻の絵本の読み聞かせも、大変感動しました。子供たちのみならず、大人も引き込まれる口調や、音楽で、とても楽しませて頂きます。子供たちの患者さんと接する際に、参考にさせて頂こうと思います。唾液がん検査に関して、難しい話も多くあつたが、ふたんカリエスリスク評価の為に使っている唾液に、がんの可能性を感じました。2日間を通して、歯科という垣根を越えた様々な分野との連携について、考えさせられるミーティングでした。医院に持ち帰り、現状を

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

見直し、ビジョンと目標を明確にして、医院をより良く発展させて 日吉歯科診療所 いくさよう、明日からも頑張りたいと思います。

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

午前の部では、予防歯科の歴史や患者さんの決断についてのお話を聞き、改めて予防歯科が提供している医療のレベルの高さを感じました。日本に全くといっていい程予防の概念がない時代から、ただただ患者さんの口腔の健康を守るために、多くの障壁を乗り越えて今の予防歯科があるのだということも改めて感じました。少しずつ、MTMを実践するクリニックが増えてきたのか、当院も含め、予防歯科が予防の道を開き、最高の歯科医療とは何かを示し続けて下さったこと、我々は明確な目標を持つてから日々の診療にあたりながら行っています。クリニックの規模、患者来院患者数、専門医との連携など、それぞれで到達点に行くことかできてませんが、日々の診療を続けることから、少しずつ歩みを進めてはいるか進んでいるかと思えます。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

歯科医療以外の分野で活躍されている先生方の話を聞くことができ、歯科医療のイノベーションを起こすためには歯科をとりまく様々な状況に目を向け、学び、接点を持ち、行動していく必要性があると感じました。そうした中で、OP倶楽部の活動は今後とも重要な役割を担い、さらに一流の医療を提供しようとする先生や衛生士の情報交換の場ともなるため、積極的に参加させて頂けたらと思います。当院は開業して半年が経過、徐々に患者数が増え、MTMの流れで日々の診療も進んでいます。自院の成功のためだけでなく、常に日本の歯科医療の発展や予防イノベーションのために何かができるかということも考えながら進んでいくこと改めて感じました。そして、どんな変化や発展のベースにも、診療哲学があってこそ、アツい心をもって取り組んでいきたいと思えました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷崇先生の講演にて歯科医療のあり方など様々なお話を聞く事が出来ました。患者さんの全身疾患についてもよく調べ、患者さん一人ひとりに合わせた対応をしていきたいです。また、リスクアセスメントとメンテナンスをベースにU-20からコントロールする事が大切なので、医院でも若い内からコントロールをし、家族ぐるみで管理していきたいです。

熊谷直大先生の講演では、~~ぜひ~~いくつかの症例を見せていただき、専門医のすごさを実感しました。専門医との連携が大切だと改めて感じました。

歯科医療の価値は治療の価値ではなく、患者の健康の価値だということを考えて日々の診療を行いたいです。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊稚子先生の講演で、医療費がかかっている病気の上位がガンなどではなく、高血圧病や糖尿病などの生活習慣症だとお聞きし、驚きました。

また家庭医や日本医療の問題点などについても詳しく聞くことができ良かったです。

しげちゃん一座「絵本とクラゲ」は音楽や歌も合わせて楽しくきらきらほは苦や「へこきよめどん」を聞くことができました。室井滋さんのユーモアあるれ子進行が、子供から大人まで楽しませてくれたと思います。私も診療で担当の患者さんに楽しく話を聞いてもらったり、メンテナンスを受けてもらえよう、話す内容や対応の仕方を考え直したいと思いました。

Kim先生の講演ではドイツや大学についてお話を聞くことができました。

また再生治療のメンブレン・エムドゲインの症例を見ながら様々なお話が聞けました。インプラントもすが、最終的に歯を残せない場合にインプラントをし、なるべく歯を残せるように努めていると聞き、私も担当の患者さんがなるべく歯を失わず、お口の中の健康を保てるよう努めていきたいです。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷直夫先生の症例からの定期メンテナンスの重要性はとて解りやすかったです。日々メンテナンスを行っていて、必ずしも良い状態がキープできる方が多いのではない(残念ながら)、今回の症例は今までに悩んでいる所です。そのため、問題が起る前の情報伝達や、各患者さんの抱える(問題、) 生活的背景も含めて考えることがとても(大切だと)再認識しました。また、シヤイヤ先生「各医院の大事な価値感を一つ挙げよう」は、医院に帰ったらまずは話し合いたいと思います。

ハ神さんのスピーチ素晴らしかったです。パワフルな声量、キレイな高音に驚いたのはもちろん、メッセージ伝達力はさすがのようです。涙腺が思わず緩んでしまいました。素敵な時間を設けて頂き、ありがとうございました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

森先生の後半のお話での症例は衝撃的で最初からひき込まれました。自分が担当している患者さんに当てはまる例や、インプラントに関しては将来的に感じている例だったので、非常に勉強になりました。10mmのポケットがあっても、ずっとメンテナンスで使い続けている歯もあり、天然歯のすごさを日々実感しています。口腔の健康を守るためには自分達の診療室でできる事を話し合おうと思います。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

患者さん自身の利益を「優先しますか」、やはりそうではなく「何年か先の将来を見据えた診療が重要だ」ということと熊谷先生の二「講演を聞き、改めて感じました。

初診日に集めたデータから未来の予測、リスクアセスメントで出来ていれば未来は変わり、その将来の予測を患者さんに伝えることも非常に重要です。リスクアセスメントでしっかり行なわれていても、それを患者に分かりやすく伝える能力がなければ、患者の意識も変わりません。「何年後先の未来が予測出来ているため、それを知った上でリスク改善が行なえるため、患者教育は非常に重要だ」ということを改めて感じました。

2 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

魅力的な歯科医療のあり方のご講演の中で井伊先生の日本の「医療制度についての国民意識の中で「よく分からない」という回答に私も合せてしまうと気がきました。ですか「ご講演を聞き、なぜ「医療制度改革が必要なのか、どこに問題があるのか」を知ることができ、印象に残りました。

日本では「家庭医というプライマリケアの専門医がほとんどおらず、専門医ではない医師が様々な分野の治療をすること（歯科にも言える問題点で、プライマリという意味が「主要な、最も重要な」ということのように「家庭医を増やし、予防、健康な人と増やすことが、医科においても必要だ」ということを感じました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

参加は2回目ですが、今回も素晴らしい講演ありがとうございました。
熊谷先生の今まで"の取組みと結果"をお聞きして、学ぶだけじゃなくて学んだ結果がどう生かされるか、そして、舞台に巻き込まれず、自分のやりたいことに進んでいくことができるかという話しを聞いて、今後の講演会やセミナーにありがたいことに医院で連れていってもらえるので、情報を共有し結果につながるよう努力して行きたいと改めて感じました。様々な症例を見て、一人一人のリスクを~~把握~~ライフステージに応じてコントロールしていかないといけないんだなと本日の講演を聞いて臨床に生かしていきたいです。
思いました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本の医療制度について、今の現状を知って少しショックを受けました。日本国民の予防について意識が低く、浸透していないことを知りました。国民がよりよい(質のよい)医療を受けられるように専門医制度ができるようなので、歯科もまず発展していけたらいいなと思いました。今後も高齢化社会など問題はたくさんありますが、DHとして地域貢献していけたらいいなと強く思いました。あとは、歯医者に気軽に来てもらえるように"ホスモデル"を聞いて言語を克服するインパクトは大事だなと思いました。しごちゃん一社の年会費と"クラブ"も、とてもおもしろかったです。ぜひ歯医館にも来てほしいなと思いました。(モッズクラブがあるので) Dr. Kimの講義も、再生療法やインプラント周囲炎についてくわしく聞けたので、臨床に生かしたいです。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

保険制度に合わせた治療では最良の治療ができないとわかっていながら、保険制度に合わせた治療をしているのが現状で、質の高い診療ができていないのを、とても残念に思い、イノベーションをしたいと考えているが、DHには決定権がないのかもしれないと、あきらめが少しあります。オラルビジョンセミナーを受講し、熊谷先生のお話をしっかりと聞き取り、向上心を持って自院に戻ると、向上心がだんだん疑問(経営方針)になりました。

酒田に来てモチベーションを持って胸高らかに話してとても嬉しいです。

衛生士がオラルビジョンをしっかりと学んで100%実施できると同じ目標をもった

DRの元で働くことが前提なので、考える毎日です。

熊谷先生と同じ気持ちで働いているDR (にじみセミナーを受けた歯科医院というのでは

なく、いかにオラルビジョンにたれているDR) がどの地域でどのくらいしゃるのか

わかるような区別のある表示でネットが調べられると、向地の高いDHが行く先わがわが
向地の低下してしまうというのでは...と深く感じて講演を聞いていました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

上川信一先生の歯科医療従事者としての目線から、

今後の歯科医院がどう変わっていくという話はとても面白く聞くことができました。

今般で実行又は提供させてもらっていた事で自分を変えて違う方向からアプローチしてみると、

今般で来院してほめた店の口腔内のケアをさせていたというチャンスは子ども

感じました。

DR Kim先生の講演では、

とにかく天然歯を大切に大切に保ち、メンテナンスの重要性をたいへん共感しました。

2014 Team Meetingに参加させて頂いたことにより、

又自院にてできることをしっかりと軸をもち、患者さんの為の治療をしていると

見つけます。小さな力かもしれませんが、1人でも幸せになれる患者さんを多く

笑顔にしてあげたいと思います。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今回、初めてこの「ホーラルフィジシャンチームミーティング」に参加しました。

定期的なメンテナンスでも、若い年齢層から、また家族単位でやっていくことがとても大切だと思いました。私の担当の患者さんでも、お年寄りの方など...

「もっとはやくから来ておけば良かったな」と最近言ってくる方が多いです。

私の歯科医院でも小児のうちから口腔内写真・顔写真をとっています。

DHになって入社し、なんでこんなに写真とって生涯をみるのだったろう...

と思っていました。実習先でもしている所はなかったのですね。

今回この事についてくわしく聞いて、よく分かりました。

命の寿命も大切ですが、歯の寿命も大切という事がとてもよく分かります。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

歯科以外での講演は入社してから初めてでした。

医療制度についてなど普段²明けないことも明けて、

とても勉強になりました。

「しげちゃん一陸」も笑いがたふたふとても楽しかったです。

ありがとうございました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷崇先生の、貫き、探究し続け、即臨床の現場に生かし、常に次のステップに進み続けていらっしゃる姿勢に改めて感動はした。すべては患者さんの口腔の健康、幸せな生涯の為に、私も医療人としての役割を務めていきたいと改めて思いました。熊谷直大先生のお話では EBD とリスクアセスメントの大切さを、症例によりわかりやすく解説して頂き、歯科、医科専門医との連携の有効性が理解できました。最後のメイヨークリニックの映像がとても印象的でした。

Todd Scheyer 先生のお話の中では inflection curve や needs ではなく want を患者さんから引き出す事が、成功する医院に必要な vision であるというお話が印象的でした。

2 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

黒田先生、井伊先生、上山先生のお話しは、他の視点からの興味深しお話しでした。特に上山先生の、ビジネスモデルのお話しは、楽しく聞かせて頂きました。

室井滋さんの絵本の読み聞かせは、唯一ほっとできる時間でした。

Kim 先生の再生療法が、フラップが、Exe にインプラントかの選択に関するデータはとて貴重でした。

歯根切除や分割の有効性がわかりました。

唾液検査での健康診断も、早く実用化できると予防医学が発展し、健康維持、健康寿命の貢献はなり、期待が膨らみました。

盛り沢山の内容 本当に有難うございました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷先生のお話を2日間のうちの1番最初に聞くことができ、自分は、今どのような考えで臨床に取り組んでいるか、又、今後の課題が明確になりました。スウェーデン研修を終え、日本の歯科医療にどう活かすかの考えがまとまらない、見えない日々が続いていました。しかし、改めて

熊谷先生から歯科医療の価値のお話を聞くことで明確になりました。又、スウェーデン研修を終えた後からこそ、より心に届き、去年までと違う学びを得ることができました。

Dr. Todd Sheyerのお話もとても興味深かったのですが、理解する間に次の話に移ったり、疑問に思うこともあったので、今回の講演のスライドを頂いて、読むべき本がありましたら教えて頂きたいです。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

午前の講演は今の日本の問題がよく理解できました。医療のあり方や課題が歯科でも同じような状況ではないかと感じました。

黒田先生の講演では、スライドの内容とお話されている内容を一致させるのに少し難しかったので、私の勉強不足で、理解できない部分があったので、しっかり復習したいと思います。本来なら歯科医療従事者として、今回の講演内容を把握し、常に勉強していることが本来求めらる状態ではないかと思いました。毎回チームミーティングで初めて知る世界の方々を知ることができ、例え、違う職種でも理念を持っている。

目的が明確であることは一緒なので、とても興味深いです。熊谷先生の「変えていけ、見える世界が想像していたものと同じである場合もあるが、同じ場合もあるが、その結果を見て次の課題を見出せ」というようなお言

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

葉をあらわしていただくので、明日からの臨床に活かすために、日吉歯科診療所
今回の講演を聞いて出た課題、元々あった課題を解決し、行重かし、患者さんの健康を維持したいと思えます。今年も素晴らしいチームミーティングを企画してくださって、ありがとうございました。

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日吉歯科のこれまでの歩み、又これからという事で熊谷崇先生直々に
お話を聞く事が出来て良かったです。アング-20からのコントロール-カリエスプルー
の写真が印象的で、直大先生のお話にもありましたが、そこから地域医療へ
とつながっていくのがとても素晴らしい事だと思いました。この先、自分の歯を多く
残すためにもリスクアセスメントとメンテナンスをベースにし、患者さんに合った治療
メントを行いたいと思いました。若い頃からのメンテナンスのためには家族単位
の教育が大切という事で、今私たちの歯科医院にも通ってきている家族の方
にも多くの情報を伝えたいと思います。

Scheyer先生のお話は難しい所も多々ありましたが、アメリカでの現在の
歯科医療の連携、症例など見る事が出来て良かったです。成功するための方法
として、目指す物に対してビジョンを明確に、自分のキャリア、できる事に自信を持ち、
周りの連携、信頼を築くという事を少しづつでも現実

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。していきたいと思
鬼ヶ崎的な歯科医療、医療制度のお話しという事で、まず加藤先生が資料と
して出して下さった中に、歯科医療費の配分でメンテの分が8億1千万という事が
とても少なく出だしてから驚きました。

井伊先生のお話しでは日本の医療費の出費率の上昇が生活習慣病である事、又
「家庭医」というキーワードがとても印象的で、日本と海外との考え方の差、これからの
改革で日本がどう変わるのかがとても気になる所でした。

上山先生の「ビジネスモデル」(特にオフィスクリニック戦略)は身の周りから学び、新たな
考え方でどう変えているか、と笑いながら考えさせられました。

「レクチャー-座」大人でも楽しめる内容で、絵本のトークライブも初めて聞くものだった
のでとても楽しめました。会場にまで降りてきて下さってありがとうございました。

また、キム先生の歯周病学(再生治療)では、いかに歯を残すか、また、良いと
言われているインプラントでも周肉炎がおこるととても怖く、治療しづらい物だと
改めて感じ、自分自身の歯を残せるのなら残す努力、専門医、患者本人との連携が大事だと

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。 思いました。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

チームミーティング1日目の講演を聞いて、改めてチームの連携の重要性を感じました。1人の患者さんに多方面からアプローチをし、解決していくことが質の高い医療・価値を生み出していること今さらながら感謝しています。

また、日産産科の35年間の過去を実際に熊谷先生のお話から聞いて、そのスゴいことを成し遂げた人となりを改めて感じました。「人生は選択で決まる」のもと、常に上を目指し続けていく姿勢を私たちが若い世代は今僕受け継いでいかなければいけません。何事も成しとげるためには必ず「ええなければいいな」困難・壁がある。失敗を恐れずに進めないのでは成長できない。何事も止む心と探求心を持って毎日一つ成長できるように自分から進んで行動する、それがいいと思います。

長期の症例を通じて、データの分析が正確にされており、分かりやすく説得力は当然のこと。1人の患者さんに真剣に向かっている姿勢は本当に真のプロフェッショナルだと思います。ただ、1人1人の患者さんにとって価値観は当然ながら違うので、中断せずに都度してもらう。ご自分の意と食料物を食べ、健康をいられるように、DHとして更に真剣に患者さんと向き合っていかなければいけないなと感じました。時には患者さん側の気持ちになって考えていくことも信頼関係につながっていくので、重要だと思いました。

ハ神純子さんのライブ楽しかったです!!

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

2日目のチームミーティングでは、産科の新たな活躍が期待される中、エビデンスを作りあげていく必要性を感じました。1つの立場からだけ考えるのではなく、多くの立場から多くの方向性で将来設計図を考えなければいけません。その中でも、私たちが産科の立場からは子どもを産んで、子育て者の疾病の医療費の削減はやはり今後の課題にもなると思います。日本の医療費制度改革が求められる中、日本の医療提供の現状を他国と比べるとやはり、痛感を感じます。確かに「あそこの病院は良くなる」「あそこの病院は悪い」など様々な病院と比べ、コッパは患者さんは及ぶし、実際にそういう話を身近に聞く機会があります。でも実際に他国と患者さんの満足度を比べると日本はとて他国日本はビジネスに本当に基づいているのだろうかという疑問に思いました。

何事も知らないことはかわいそうだと思います。今回チームミーティングに参加して私自身多くのことを新たに知る良ききっかけとなりました。現在の日本の国民たちは日本の医療制度の現状をまたまた知らない人が多いと思います。もっとより多くの方が知るきっかけになる。考えるきっかけになる参加型のものがあればいいなと思いました。人の心を動かすのはとても難しいのに、今の日本経済のために日々邁進していることが本当にすごいなと思いました。本当に毎年チームミーティングに参加できて、大きな刺激を得ることができるとても楽しいです。今年もありがとうございます。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷先生のお話があった、歯科医療のインバジョンについて
後半にお話があった専門医との連携についてが印象に残りました。

35年という年月の間、ご病気の開病生活や、歯科医師会との戦いも常に壁と立ち向かい
本当に熊谷先生はこの歯科業界を変えたくて信念をたゆみ通してきたと改めて
感じました。MTMを導入し始めの少しづつ伝え続ける、最近 貴君さんの思考が
変わってきたのを感じます。

又、専門医との連携の面では、常にシェアしていくこと、ビジョンを共有すること
変化を取り入れる 毎日行うという事、自分にとっても、医療にとっても響く内容でした。
熊谷直夫先生のペリオリスクを多量とした状態の進行度や喪失率の値に興味深かったです。
又、ハ神純子さんのライオンととも 感想、ととも楽しかったです。素晴らしい機会をありがとうございました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

しげちゃんの本読み聞かせのライオンは、本当に素晴らしい!!

絵本のライオンというのを初めて体験したので、こんなに心にしみ入る様に
伝わってきたので感激しました。

当日で既にこちらの本を置き、お母さん方に読んで頂けらるとも感激さまであります。

昔と今では少しづつ歯科のありか変わっています。「予防」という概念も昔と今の時代に
生まれ、この歯医者に出逢ううちの子は幸せ、と言っていました。

今自分がしている事、伝えたい事、学びたい事、伝えたい事がとても楽しいです。

絵本を通してもっともっと伝えていきたいと思つと同時に、午前、午後の後半でもあつた
今の日本に取りまくる向是具(医療制度)やがん検査など

今の時代の変化をより速く新しい情報を取り入れる患者さんに伝え続ける事が
大切だと感じました。

又、今日のお話多様な分野の先生方の講演を聞く事ができるとも勉強になりました。
唯、後半に於けるがんの予防と現在のリスクの予測など、内容は遠くまで歯科と
通じる物事だと感じました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

また来年も是非参加の予定です。

2日間にわたる貴重なご講演を本当にありがとうございました。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

1日目は特にV20の口腔を守ることの重要さを感じました。
わたしは今年、歯科衛生士2年目を迎えました。今は主に小児～高校生のメンテナンスを主に担当しているので、このお話しは非常にタイムリーなお話しでした。
ホケットの深い成人のメンテナンスは、技術力が無いわたしたちではうまくアプローチできない。予約時間内に内容の濃いメンテナンスができないという理由もあって小児の担当から始めていたという状況です。
ですが、今わたしは、その先生さんが生涯に渡り健康な口腔を維持していくための最も重要な時期を担っているのだと理解し、自分の行っている指導、患者教育の見直しが必要だと本当に思っています。最近、6本CPI-達成した7才の男の子がわたしの担当した期間中に初めてのCPIができてしまいました。治療後、その後のメンテナンスを最短の1か月後とし、1か月後にまた来院してくれたのですが、その短い間にまたCPIができてしまいました。それについて自分自身でモショウを受け、どうすればその子とお母さんにうまく指導ができるのか、とても悩んでいました。そんな時にこのお話を聞いて、わたしが落ち込んでいる場合ではないと目が覚めました。今後、その子をどうやって永久歯列CPI-に導くか、強い責任感と情熱をもち努力していきます。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

2日目は歯科医療に限らず日本の医療について先生方のお話を聞き、初めて日本の医療制度について深く知る機会となりました。今の医療は病気を治すためだけに使われていて予防のためにほとんど使われていないという事でしたが、今まで全く考えたことありませんでした。予防歯科を今後もっと先生さんや地域の人に広めていく身ですが、今回新しい視点でも医療制度の現状を知る事ができ勉強になりました。
2日目の今日も1日目で浸襲性歯周炎のケースの発表を聞くことができ、とても興味がありましたので特に印象に残っています。専門医との連携が術後の患者様へのフォローが大切だったので、そのケースだけでなくチームとの協力、他の専門医との協力が重要だと感じました。術前、術後ともに歯科衛生士の役割も大きく、回復した口腔内を維持するためには、病状やその患者の生活にあったホームケア指導が必要だと思いました。いつか自分も重症のケース患者を担当する時が来るので、よく勉強しておきます。
今回は昨年に続き2回目の参加をさせていただきましてありがとうございます。とても勉強になりました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷崇先生の講演を生で聞くことができ、酒田まで来て良かったと思いました。先生の歯科人の思いがしっかり届くことができ感動しました。日吉歯科を知らない歯科従事者が居るから、ぜひ一度は熊谷先生の講演を聞き、実際に日吉歯科を見学に行くことを強くすすめたいです。日本ではまだ、あまりなじみのない専門医との連携が必要だということを知りました。近い将来、日本の医療が日吉歯科を目指すことがあたりまえになっていることを願いつつ、自分もやるべきことをやるうと思いました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

歯科医療を第三者から見た時の話は、とても興味深く、考えさせられました。歯科業界にいと、自分の考え方があたりまえみたいにしてしまいがちで、外からの意見がとても新鮮でした。とにかく、歯科医療だけではなく国全体の見直しが必要だと知りました。私の分野外だから関係ないなんて思っていたはいけないとわかり、反省します。しげちゃん一席のとても楽しい絵本とトークライブは大人にも十分楽しい内容でまた観たいと思いました。有意義な2日間をありがとうございました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

OPを受講するのが、初めての歯科衛生士です。以前は、この存在も知らなかったのですが、幸運なことに、大阪で歯科を開業する先生にOPの存在を教えていただきました。専門学校の研修旅行で、オランダへ行った時、大学のDH科を見学しました。その時に、DHは独立してる状態で、Dr. DH. DAなど、個々が独立してる状態で働いていて、プロフェッショナル意識がすごく高かったのを覚えています。その時の、感動と衝撃を、今回の先生方のプレゼンを聞いて^{再び}感じました。私はまだ、OPに関わり始めにばかりですが、ぜひ先生方の言いたいことが分かったし、自分自身や、~~自分~~自分の医院の患者さん、地域に少しづつ~~先生~~学び伝えていきたいです。専門分野の大切さ、いかに予防することが大切かを。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

特に印象に残ったのが、「家庭医」のプレゼンテーションをされた井伊先生のお話です。日本の~~経済~~経済破たんは、医療、福祉費がかなり関与してるのは、少し理解したが、家庭医を確立させ、専門分野を作ることにより、予防の大切 → 本来の必要してる患者さんに、今よりも質の高い医療を受けれる^{特に治療を}にうつら感じました。

歯科も、専門医、専門医院が確立し、たくさん地域に^{日本}拡がっていったら、本来ならば「防げる疾患を予防し、維持し、売

げれるのが強さ

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

しげちゃん一席による系会本の読み聞かせ「きらきら・はは歯」を聞いて、
「へっこきよめどん」

歯科医院が苦手な人(子供も)にも虫歯になる前から歯科医院へ行く

大切さをわかってもらえそうな内容でわかりやすく良かったです。ぜひ購入したいです。

当院でも月1回 院内セミナー(お誕生会など)で系会本の読み聞かせを

しているのですが、さすがプロは違うなと感じました。表現力を高め、

小さい子でも興味を持つような話し方や音楽が大切だと感じました。

(自分は何で虫歯になったのか考えさせて 家でのケア 食生活の大切さもしっかり)
アピールしている内容なのでわかりやすいと思います。(唾液検査にもつながるので)

上山信一先生の「これからの歯科のビジネスモデルを考える」については
自転車のあすひやでんかのヤマグチなどのサービスの深化が大切であり、

ブランド(信用)形成も必要であるとわかりました。オフィスグリコの発想も
すばらしく、歯科にも活かせることができると、医院の中でも話し合ってみたいと思います。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

定期メンテナンスもより早い時期にスタートし、
キャリアフリーを育てること、家族単位で教育を
行うことの重要性を再認識できました。
日々の診療のデータを集め、長期的な管理をし、
地域の健康のレベルを改善していけるよう
努めたいと思います。
そのために Scheyer 先生がおっしゃっていたように、
ビジョンをしっかりと持ち、チーム、患者さん、専門医と
信頼関係を築き、連携をとりたいです。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本の歯科医療の問題を改善するためには
歯科医療従事者や現状を把握し、他の
業種とも連携をはかる必要があるとわかりました。
松本先生の唾液を用いた全身疾患の
スクリーニングはとても素晴らしい技術だ
と思いました。これが実用化されていけば
簡単な検査であるため、非常に便利なツールに
なると思うので今後に期待しています。
1日目、2日目共に多くの事を学び、非常に有意義な
時間となりました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。
熊谷崇先生からの日吉歯科の歩みと苦悩、ぶちあたった壁などについて
お聞きし、現在トップを走り続ける日吉歯科にも、問題なく進んでいくわけでは
なく、いかに問題に立ち向かい越えて、本当に大切なことをするための努力を
続けることが大切なんだということを感じました。

当院も問題があります。大切なことの軸がブレないよう、日々頑張るこ
うだと思います。

「一人が頑張るだけではから回りしてしまうだけにはなってしまうので、
チーム全体を盛り上げ、チームでできること、役割り、が何であるかを話し合う場
を作り、意識を統一していくことをしていく必要があるということも再認識した。
発展するためにイノベーション(創造的破壊)が必要ということも、やはり、あり
とは思わず、米沢でのイノベーションを起していきたいと思います。

ポスター発表も見せていただき、中には小児のお母さん講演も、とても趣ある
データのものがあり、お母さん講演が50%前後でネットにのこった部分と参考になるところがあり、
とりかえていけるよう検討し、改善していきたいと考えています。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊先生から医科での問題部分を教えていただきました。歯科で直面している
問題と重なっているところも多々あると思いました。

専任医制度の見直しと家庭医のあり方。支配的制度の出来高配いの見直し。
これらの問題点を解決しなければ、日本の医科・歯科は停滞してしまうのは
あたり前だと感じたことと、変えていくことの試みもどうにかしたいと思いを
しました。

シグチャーム座の講演は楽しいと感じたのと同時に、子どもたちにも、楽しく、
歯について学んでもらうための1つの手段としてとても有効だと思いました。
子ども向けのコンサートを行う予定なのでとても良い刺激になりました。

2日間を通していろいろな考え方、意識を教えていただき、頭の中が整理された
状態になりました。自分の頭をまずは少しづつ整理し、とりかえたい
ところは、日々の診療に入れていこうと思います。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷先生の現状に至るまでの万話、病気や保険の沿革を8年かけて
書いていい話、とても刺激的でした。

熊谷直大先生のケース 自分の担当してきた患者さんと重なり
またまた自分に知らない知識 勉強 引き出し があると
再認識させられる内容でした。

Todd Scheyer 先生の話して可い。

和が思っていたアメリカの歯科医療と少し違っていました。

日本のおんな患者=赤んぼは絶対にはいってはいけないが時には
入らざる事も必要という先生の言葉。患者を取捨てるかもしれない
プロに紹介しないAPPもいる。なぜか「アゲイン」でした。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

しけん一巻。みんなに絵本で集中し集めたのは
初めてです。プロフェッショナル!! を感じました。

普段、いつも保険のルールにははらわれないが、

患者さんの健康改善と継続を考えたほうがいい

保険のルールではなく患者体調を口腔内にあわせて

Xレントがいつまでできるかという思いがしました。和は思っていたけれど

今更でした。先生方は何かをほめてどうもありがとうございます。ありがとうございます。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

矯正をはじめ専門医やどこに働くDH、DAなどは
デンタルセンターとして同じ院内にいなければ
深く関わる事は少なく、兼互いのこと、プラスになることは
難しいのかと思いましたが、

専門医の下で働くことは、歯科医療従事者の中で
浮いた存在になり、流れて置いていかれる様々^に考えられたので
GPからKをとり上げるのは、~~チーム~~^{チーム}として関わり、^{チーム}の意識と
意識を交える事が、大事な収穫となりました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

- ・「今までの健保が来ているメンテナンスが認められなくて」
- ・「良い医療を安く受けられるのが当然であり、気になる医師を選ぶ
何らかの処置をほどこせと出してくるのに親切が良い医者という市民意識」
- ・「保険高割の現在の健保の仕組みは、最早成り立たない」
という事実だけを見知っていました、それらを包括的に理解し
- 方向からだけではないアプローチ医療のあり方を交えていく事が必要だと感じました。
自分自身を置いている狭い環境だけに目が行きがちですが、専門者だけに
開き付くのは、様々な方向へのTを伸ばし視野を広げ、
新たな価値感やアプローチ方法、コミュニケーションスキルを作れるようにしたいと思っております。

P-5

お昼ご飯は座り食です...

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

1日目、特に印象に残った内容は、午前中の講義でした。OPミーティングに参加すると、いつも仕事の面白さや楽しさを再認識することができて、モチベーションが上がります。7つの症例をみせて頂き、それぞれの症例の（問題点の）解決方法や、日吉歯科さんで100%の患者さんのリスクを低く保ち続ける事が難しい現実を学ぶことが出来ました。初期治療後にアウトが残り、その後数年後にそこから悪化していくことや、令国痛と楔状歯の関係など、実際自身が担当している患者さんとさらし合わせることで、経験年数の少ない私にとって、とても勉強になりました。これからは、家族単位での教育ができるよう、視野を広げていきたいと思っております。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今日の内容は、経営や化学、など、生科の内容とは違い、業界的には「オファスグリ」の発想が、他の業界には「生」のメンテナンスの大切さを伝えるツールとして使えたり、生科界以外でも、「メンテナンス」や「コミュニケーション」を大切にする会社が成功している会社があることも知りました。

室井さんの絵本コーナー面白かったです。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷直大先生の20年後に残存歯科になるという衝撃の
ケースから始まり、全てのケースにおいて分かりやすく、またMTMのシステム
に慣れない私にはすごく勉強になりました。

経験が浅い分、もっと色々調べて知識をつけて診療に
活かしていきたいと思いました。今回が初めてのチームミーティングの参加にハマり、
本を読んだり、話していたあの熊谷先生や日吉歯科の方々を身近に感じることが
できてとても熱意を刺激されました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今まで医療制度については複雑で少し避けていたところがありました。今回の
講演で日本の医療費の問題点など興味を持って聞くことができました。

予防に保険が使えることは歯科だけの話なのかと思っていました。高血圧や
糖尿病など予防できるものに漫然と医療費が使われているという現状を知り
医療制度改革が必要であるかどうか分らない16%のうちに属してしまっ
た私ですが、根本的に改革が必要だと実感しました。2017年からの新たな専門
医制度の始まりには注目していきたいと思えます。

ヤマクワの戦略やオアシスクリニックなどは今まで知りませんでした。新たな視点で楽し
く、歯科でも何か取り入れることはできないか考えてみたいと思いました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷直大先生の講演の中で「ちゃんと定期的にメンテナンスを続けなくても20~25%は歯が脱落してしまう」と聞いて少しだけ気持ちのいい楽になりました。9年担当している患者さんがいます。先日歯が抜歯となりインプラントの予定となりました。

私が担当した頃は唾液検査も初期治療でも矯正治療もできて、動的治療終了からの担当でした。

メンテナンスもちゃんと来てくれたのに...歯を守りきれず抜歯になってしまったことが申し訳なくて...辛い気持ちでいっぱいでした。

リスクの把握の見直し、リスクの予測可能な方法を考える必要はないと感じました。八神純子さんがとてもステキでした!!

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

黒田先生の講演の中で大学の組織の仕組みや役割を初め聞いた。意外という感じがした。

歯科の中でも歯科医院が教授で、教授会が歯科医師会で、いかに予算(治療費)を取るか、そんな議論をしているのだ。

内科ではどんな病気にも医療費がかかるが、家庭医の育成について考えているのに、歯科はほとんど進歩がないと感じる。

旧来も長期メンテナンスでもダメにはなることはあるがそれ以上に健康に効果があり、予防ができることをわかってほしい。

「予防は参加型」を国が定めるのは「歯科医師会も重くかかっている。各歯科医院でも来てくれる患者さんにも教育していかねばならない。」

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

予防のパートナーとして衛生士が活躍することを促して予防を充実させる。吉歯科診療所いかに思う。

そのためにも衛生士の教育も見直しが必要かも...

上山先生のメンテナンス⇒ワクワクする→これをみんなにかしつけたい、人の心の中に入れておきたいと感じた。

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

年前、年1回の講演を通じて思ったのは、目標 非ビジョンをもつという事が大事なのだと感じました。歯医者もコピにより90%と言われる時代なのだ、うちだけは二が違ふという特別な部分をうち出していかないといけないと思ってきました。
~~自分は、そのまじりこいという目標を持ってあらず、日々の仕事に責任を担っている状態を~~
~~毎日毎日~~、年始めに目標を毎年設定しても、日々の診療の中であまり意識を払うことが出来ていなかった痛感し、今後は意識を高め目標に向けて行動していかねればと感じました。日吉歯科の歩みを築いて、普段おこなっているメンテナンスがやはり少し意味のある事だと再認識できました。メンテナンスの中で患者さんの変化に敏感に気づき、その状態に至った背景を問診して探って常に考えるという事が大事だとも思いましたし、患者さんにしっかりと情報提供員をして理解してもらい、専ら中々押つけてはいけないと感じました。30年以上やっていく中で結果を出せていて自信をもつ実を述べていて本当に素晴らしい歯医者だと思いました。貴重なお言葉が聞けて良かったです。ありがとうございます。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊先生のお言葉を聞いて、日本は医療制度についてよく分からない人が多いとあはれっていて私もそのうちの一人だと思いました。全然分かりません。日本は薬を出した以降が成り立たず、たまたまの人を見ないで成り立たないという状態だと感じました。検査をしない。それに対して海外では全然制度が違うことを初めて知り驚きました。薬々検査に頼らずevidenceに基づいて行動し、予防の医療が実現しているというのは理想的なことだと思います。今後私達が歯科医療をおこなう上でしていかなければいけないう事だと感じます。
うちの歯医者も近い将来メンテナンスが自費になる予定ですが、患者さんが減っているのではないかなど色々な不安があります。ただ一番に患者さん自身が「健康をたいに予防したい」と思わせる事が大事で、それにより次第と継続していきなすと思ってきました。「3000円ぐらいなら行こうかな」→「健康維持のために1万円かかるといふように意識を変えていかなければいけないと学びました」

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

『日吉歯科の総合カ35年を振り返り』で初めて総合歯生の話を聞かせて頂いた。二二二大井は歯科医院に成長するため、より良いサービスを提供する様々な選択をされた。学術的なことを臨床に活用し、システム改革を行われていくらしいと思えば、患者さんの予防への意識が低い中で、どうすれば意識を高められるか、わからぬのが、老老「命の寿命と歯の寿命を逆転させる」という目標に取り組んでいくことが大切だと思えば、カリスマの口腔をクリに見せ、目標に近づいて、予防を急ぐと何年後にどうなってしまうのか、^{のオペ} いろいろ写真で示してあるが、モチベーションを上げることにかなりの効果があると思えば、
井、様々な症例のお話で、リスクが高く、生活環境が複雑な場合の治療計画や、
クリのリスクの変換に心がけられ、とても難しく、知識の浅い自分がしんどく感じているのか、
とても不安に感じながら、これから積極的に学び、クリを寄りよる考えでいくこと、クリのリスクに合った
処置や説明をしていくようにしていく。そしてメンテナンスを継続することの重要性をしっかりと訴えていくこと。

2 日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

本日のメンテナンスの重要性が分かってきた、というように理解してはいるが、実際に日吉歯科で
メンテナンスが自費で払うと聞くと、とても驚かされた。なぜ、今までの理由を述べた理由で
行ってきたにすぎない、それから歯科でのメンテナンスも美容や習いごとと同じであるという
考え方で消費の転換を必要とする、とわかりました。
井伊先生のお話で日本の医療は国保の医療費が難病に対しては、予防できるような
疾患に対しては多く使われている、という話を初めて知りました。井、簡単な病気でも
歯科に受診して、大病院を受診して、それに対しては薬を出して、と医療費を
ムダに押し上げるようなシステムが問題であることがわかりました。う歯や歯周病もしっかりと
予防できる疾患であるため、日本人の予防に対する情報到達度や意識が低い現状も
改善していくことがとても大切だと思えば、
上山先生のお話では、歯科もビジネスの面を考えると、印象的でした。例として「歯科に
行って予防してもらえ、メンテナンスに来てもらう」というのは、クリの心臓に歯科にいかせて、クリの心臓に
行って言葉で浸透し、というように考えれば、~~井~~ 井から予防について説明するだけでなく、

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所
考えられることも
必要なのは
わかりました。

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷 崇先生の「日吉歯科の歩み～これほど、これから～」の講演を聞いて企業や産業がとんとん発達してきている中で歯科医療もイノベーション、革新していかなければならないし、50年先、100年先を見据えた診療をしていくことが大切なのだということが印象に残りました。

また 小川・ページ先生、スラ・タール先生、アケルソン先生が改革したものを実際の診療でしっかりと実践し、患者さんの健康のためにさらに日々学び続けていきたいと強く感じました。

ハ神純子さんのコンサートは今回2回目でしたが、その歌声とパワーに感動して涙がこみ上げてきました。素晴らしいステージを本当にありがとうございました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

黒田 昌裕先生のお話を聞いて日々の診療の中でのデータの蓄積がいかに大事か改めて感じました。また 井伊 稚子先生のお話では日本の財政が苦しいから保険制度を変えるのではなく、国民が健康になれるために医療制度を改革していかなければならないという考えに納得しました。また 上山 信一先生のお話は楽しく聞かせていただきましたが「ビジネス モデルを考える」ということが印象に残りました。今後の診療を行っていく上でどのようにしていけたらよいか、院長とよく話し合っていきたいと思ひますし、

日本の医療制度が良いものになるといいと思ひます。

室井 滋さん率いる「しげちゃん一隊」はとても感動しました。

そのお話の世界にひき込まれてとても楽しかったです。

本当にありがとうございました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

今回初めてチームミーティングに参加させて頂いて、特に熊谷先生の話はどこまでもずっと熱意を持ってお話し下さり、聞く度に鼓舞させて頂ける内容で、100%のプロフェッショナルが更に楽しみになりました。

また直木先生のお話で特に印象に残ったことは何度もお話ししていた、「発症前に診断してメンテナンスをする」ということでした。患者が気付くからでは遅いので健康な状態でもモニタリングを行い小さな変化にも気付けるように日々の診療に生かしていきたいと思いました。

Scheyer先生のお話は臨症にすぐに生かせるようなお話でした。患者が何を聞いてくるのかまた歯を上手に扱うにはいろいろな院長のアシスタをいろいろと、これも為になりました。

最後の1分神曲の歌は初めて聴きました。本当に素晴らしい曲でとても感動しました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

午前中は歯科医師から見ている人達の話で歯科以外のお話の聞けるところに興味深かった。伊集院のお話は医科の話でしたが、歯科と共通の点が多く、日本の問題点は品がバラバラなことや専門医のことについてなどお話を聞いて医科以上に歯科にも問題点が多いと違った視点で見ることが出来ました。医療費を押し過ぎていることも問題ですがそれ以上に医療費を押し過ぎているほど健康でいる人が少ないことも問題だと思いました。

またキム先生のお話はアメリカの教育過程の違いや今見たことと異なるような症例を見せられたこともおもしろかったです。

最後の1分神曲のお話は、1分神曲を生産している会社があるという知らなかったの、1分神曲をダウンロードしてオーディオの音を作っているなんてとても興味深かったです。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷崇先生のお話を聞くことができて、とても嬉しかったです。

「ム歯も歯周病も、バイオフィルムの除去やリスクの改善をすれば、本来稀な疾患である」ということは、ホリスティックチームミーティングに参加するまでは、恥ずかしいことに知りませんでした。

DHとして、初期治療～定期メンテナンスに至るまで1人の患者さんと関わる時間はとても長いです。1人1人担当した患者さんの情報を集め、リスク改善していけるよう、お口の健康をお伝えができるように頑張りたいと思いました。現状では、患者さんに対してはなかなか信頼関係を築けずにいる方もいるので、何が原因なのか、どうしたら行動変容につながるかを考えていきたいです。DHとしてプロフェッショナルになれるように日々精進していきたいと改めて思いました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

メンテナンスは保険でできないと理解している方が95%を占めているという事に大変おどろきました。

日本の医療保険制度の在り方を見直し、予防に目を向けたものに変わっていくことが必要なのだと強く感じました。

また、歯科のビジネスサービスでも、医師や保険者、患者本人が、従来の削りめくなど早期治療、虫歯になてからの来院という考えから、維持・残していくサポートをい、予防的な考えへシフトしていくことが大切だと改めて感じました。

いっしょに座りながら嬉しかったです！小児歯の大切さを楽しませながら伝えることができるのではないかと思います。他のおはなしもぜひ聞いてみたいと思いました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

~~生涯~~ 生涯にわたり口腔の健康を維持するためには、U20~の対象が最も大切であり重要であること、様々なデータからみることで、改めて大切だと実感しました。リスクアセスメント、患者様個々の背景をよく理解し、将来どのくらい病気になるのかを見極めることが必要となってくることもデータで知ることでできました。私の医院ではMIMをはじめとした日が浅いので、長期的に患者様のメンテナンスが正しいデータや資料をあげて~~お送りしています~~院内でのインシスリツールとして活用していきければと思っています。学んだことを診療室に活用する！この言葉と必ず日に診療してまいります。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本の医療の質に関してわかりやすく聞かせていただきました。日本は情報到達度も満足感も予防、慢性疾患医療においては足りていないことがわかり、歯科においても患者への情報提供、個々にあった医療の提供の質が更に~~求められ~~必要となることを実感しました。
家~~庭~~より専門的な知識と医療が求められるので、日々新たな^{正しい}知識を身に付けなければいけないと思っています。
これから歯科もビジネス、サービスを工夫し、その地域にあった改革が必要になるためその地域の特性もきちんと把握していかなければ~~なりません~~と感じました。
1日1座とても楽しく見せていただきました！松本も4歳にかけてわかりやすく、子どもにも受け入れやすいですし、今後様々な場面で活躍していただきたいと思います。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

私は今回初めて参加させて頂き、熊谷先生のお話も初めて聞きました。熊谷先生は、あんまりにもたくさん先生方と出会い学んできたことに驚きました。そして、そのようにして学んだことを、どう臨床にいかすか大切な、という事を知られていました。学んでも患者様に提供しなければ意味がないなと思いました。

また、20歳までに、カリエスフリーを達成すると生涯自分の歯でかめる、というお話があったので、やはりそのためには、0歳から、定期的に、長期に渡ってメンテナンスをする事が大切だと思いました。そして家族単位の教育も重要だと思いました。

・ 歯科医療の価値 = 患者の健康の価値 というのは印象に残りました。過去や現在のデータを集めたりし、その人の口腔内がこれからどうなるかを予測し、患者様の健康のために情報を伝えることが大切だと思いました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本の医療制度の問題点の中に家庭医を育成しなかった、というのがありました。家庭医という言葉も初めて聞きました。アメリカやドイツなどは、海外では、家庭医の割合が高いということに驚きました。また、日本医療の最大の問題点は、医療の質がバラバラしている、ということでした。日本国民は、医療制度にそれほど関心がない、ということも分かりました。

絵本とトフライグでは、誰かが聞いても分かりやすく、面白くまとめているなと感じました。音楽もありとても楽しかったです。色んなところでこのお話をさせて頂き楽しく歯のことを知ってもらって、歯の健康の大切さを知ってもらえたらいいなあと思いました。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

毎年全2のパートにおいて、とても勉強になることが多く、その中でも熊谷先生の日吉の35年間を改めてお聞きし、感重しました。

歯科界のイノベーションはおきていない、という言葉に、私たちが活動している米沢は、もっとイノベーションなんておきていないとほっとしました。私たちも日吉歯科のようになりたいと、近づきたいと思っています。山形市南の方から予防の大切さをどんどん伝えていけるようにがんばりたいです。シャイヤ先生のお話も興味深く聞かせていただきました。海外の先生のお話を聞くのは、普段ではないので、オーラルフィジシャンの時間は特別なものだと思います。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

AMの経済、保険についての話は、むずかしい点もありました。この中から歯科界をみ直して、変えていかなければいけない問題だと感じます。

メンテナンスの自費化は全2の医院ではなかなかいいのかわ?

「家庭医」をはじめ聞いたので、家庭医の育成はぜひすすめてほしいです。

昼のしげちゃん一席がすごく感激しました。子どもたちにもとてもわかりやすい話だと思います。当院でも小さい子のケア(OT)に力を入れているので、

ぜひ本をたたくさんの人にインタビューしたいです。それにしても熊谷先生の行動力は素晴らしいと思います。

kim先生の再生療法について、この状態での骨でも歯を再生し、状態を維持することにびっくりしました。インプラント同様に

の患者さん多いらしいので、すぐにEXTしてインプラントをすすめてほしいのかわ

考えさせられた。患者さんとの話をしっかりして、どれを患者さんが一番望んでいるのか、将来のリスクについてしっかり説明してほしいと思います。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

2日目

<杉本昌弘先生>

→ もの手軽にすれば予防のツールの1つになる。
開業医院でもできる検査に気づいて欲しいです!

唾液を用いた健康診断が一般の方も手軽にできる検査になれば、唾液の重要性を知ってもらえ、医科との連携も増えると思われました。

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

<熊谷崇Dr>

モチベーションが上がりご講演をありがとうございます。

- しなくてもよい努力が、本当に必要な努力に時間を使えない。
- ウ蝕も歯周病もバイオフィルムの除去およびリスクの改善をすれば、本来まれな疾患である。

保存修復の知果は一過性で、修復・再修復の繰り返しで複雑で高価な治療。
(若い時から治療を繰り返すと... 80才でF・D)

“アンダー20” 歯科界にイノベーションを起すキーマン等

自立して健康で生きられる期間を延ばす。歯科界が重要な役割。

<Scheyer Dr>

- 歯は、究極のアクセサリ！
- 患者さんが何を欲しているか？聞き上手になることが大切。
- 笑顔で診療室にいること。(Happy face) • デジタルチェアに座り、患者さん目線から

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

診療室をみる。

<しげちゃん一席>

とても感動しました!!

今後も「歯科とコラボ」をし、全国の子供達に絵本を通じ、

歯の大切さ・予防の重要性を伝えていただけたらと思います。

楽々恐怖心を感じさせないように子供達に歯の大切さを伝えていきたい

<上山信一先生>

思います。

• 歯科は、これからもっとなることはいいが、

他の業界に付加価値をとられる可能性がある。

→ “オアシスグリコ” や “じんぱのヤマグチ” といった、他の業界にも

目を向け、予防やメンテナンスにアイデアを盛り込むことも

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

必要だと思いました。ユニークさを盛り込み、

日吉歯科診療所

歯医者も「行きたくない場所」から「行きたい場所、行きたくなる場所」

変えていくことも重要だと思いました。

もっと視野を広げ、予防・メンテナンスの大切さを地域の方々に伝えていきましょ!

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

オラルインジション育成セミナーから初めてチームミーティングに参加させて頂きました。
まずは、たはらの方が同じお仕事を共に集結していることに感謝しています。

日 診療をしていると、心が折れそうになることもありますが、熊谷先生のお話を
お聞きすると、いつも迷いが取れていきます。ありがとうございます。

Dr. Todd Scheyerの講演の中で、患者さんのコミュニケーションは Dr.では
なく、スタッフがとるべきだというお話がありました。患者さんからの信頼を得る
ためには、私も含め、スタッフがまだまだ努力しなければいけないと思います。
日吉歯科では患者さんが混雑している小さい時間帯でもとても静かで、流れがスムーズで
美しいというお話がありました。常に患者さんの立場になって一生通い続けた
歯科医院にしていきたいと思っております。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

先年上山先生の講演が胸に響きました。歯科が痛い、怖いという
患者さんに対する「チーム」の心づなから「メンテナンスが必要だ」という
「メンテナンス」... さらには「メンテナンス」という言葉はクワクワしない。

予防という言葉でもわかりにくい...。いつも当たり前に行っていることは

患者さんにはまだ「当たり前」ではない現実があるんだと分かりました。

「当たり前」にいらっしゃる患者さん一人一人の口腔の健康を守るため、やるべき事。

共有して、いける事。勉強しなければいけないことを再確認できました。

ありがとうございます。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

熊谷崇先生の講演を聞き、日吉歯科での今までの長期×インテラス患者さんの口腔内を直接見て、きちんとメインテナンスを続けていけばインテラスの進行は防げる事が再確認できました。熊谷直太先生の講演を聞いて、今まで気づけなかった事のない歯牙が破折する事がある事を見て、自分の医院でも同じ症例の患者さんがいたなあと感じました。エナメルにクラックが入った際は院長に「覆った方がよい」と言われると「もたないなあ」と思う事も多少あったので、やはり破折の危険が大きいのだと再認識したので、今後ともクラックの有無を注意深く確認したいと思いました。高齢者の方が徐々にフロアコントロールが不備な部分が増えたりする事もあり、今回の日吉歯科の slides を見て、もっとホムワテを徹底してもらえよう指導していただきました。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

井伊先生のお話を聞いてみると、医科の問題的と歯科の問題的が同じように感じました。GPの必要性、専門医の必要性が良くわかり、予防の大切さを国民が理解してくれれば、歯もそうであるが、体も薬漬けにならない健康でいられる事がもっともな事かと思われました。地方に自分自身が住んでいるので、狭い視野での現状を見ていたのでは、先生のお話を聞いてみるととて考えさせられる事がありました。国民の医療への参加がとて大切だと認識しました。上山先生の経営コンサルタント側からのお話が、歯科を違った角度から見るとお話して頂けたのがとても面白かったです。室井滋先生の読みかけもとても楽しかったです。キム先生のお話は、天然歯をなるべく残す方向で診療を行っているのが、アメリカとの違いを感じました。感染してしまってもコントロールして何年間も維持しているのを見て、患者さんの思いを受け取らずに保存している、骨を減らす現状を維持する事が専門医の仕事だと言う所も印象的でした。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所

1日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

歯周病もカリエスも本来稀な疾患であり
予防ができるという事を、より自身信をもって
患者に伝えていく事ができると思うに。
X-線を続けていくことで得られるものが多い
ことを患者さまに提供していきたい。

2日目：特に印象に残った内容や感想、要望などをお書き下さい。

日本における財政難が今まで漠然であったし
院長の話しを聞いてもピンとこない所があったが
今回の井伊先生の内容で理解できたと思う。

チームミーティング終了後、医院単位でまとめて、受付に提出してください。

日吉歯科診療所